

EFFECTOS DE ESPEJISMO

El caminante que va por el desierto, muchas veces cree ver a lo lejos ciudades y oasis, donde al fin reposará, donde saciará su sed, donde podrá olvidar las horas en que el sol implacable enhebraba en sus hilos ardientes las vidas de muchos de los que formaban la caravana y que en el desierto quedaron para jalonear después con sus huesos el árido camino...

Mas ¡ay! que de repente la soñada ciudad desaparece como por arte de encantamiento y aquel oasis donde a la sombra de las palmeras imaginaba el fatigado caminante que refrescaría sus abrasados labios en las linfas de una fuente, como la ciudad, desapareció, y sólo vuelve a ser un mar infinito de arena donde el sol reverbera... No fué efecto de magia, no; del fenómeno sobrado conocido con el nombre de espejismo se trata... ¿Y ha de seguir caminando?

Al borrarse el oasis que alentó al peregrino del desierto, la esperanza que se incubó ante la vista de las soñadas palmeras, lanza su postrer suspiro; el caminante siente que sus piernas flaquean y al fin, rendido, cae de bruces sobre la abrasada arena que le sirve de mortaja.

Punto y aparte... Los aliados han visto retroceder a los alemanes en el Somme; han detenido a éstos frente a Verdun; han tomado Gorizia y a los austro-alemanes les han obligado a batirse en retirada en Wolhynia, en Galitzia y en Bukovina. ¿No es aquel palacio que se ve allá a lo lejos el palacio de la Victoria rodeado de palmeras, entre las que el glú-glú del agua suena? ¡Al fin, los que forman la caravana de los aliados, van a terminar de cruzar el árido desierto de la guerra!

Muchos quedaron en el camino, pero las grandes empresas no se logran sin grandes esfuerzos... ¿Qué pasa?... Comienzan a desdibujarse palmeras y esbeltos minaretes?... ¿Se trata de un fenómeno de espejismo? ¿Lo que se creyó real fué soñado?... ¡Ay sí!... Echaron los aliados las campanas a vuelo antes de tiempo; repicaron a gloria; creyeron ya tener la victoria al alcance de su mano, y si han conseguido en general que sus enemigos den un paso atrás, éstos vuelven a permanecer firmes, y la soñada victoria se desdibuja... ¡No se trata de la conquista de terreno!... ¡Poco importa que avancemos o no! ¡Lo que es preciso es que aniquilemos al enemigo!

Y está ya con el agua al cuello ¿sí?... Pues si con textos franceses demostro yo que no es oro todo lo que reluce, posiblemente es que el gallinero de los aliados, que anda sobrado, aborrotado, comience a entrar en razón... Pongo el paño al pupilo y digo así: ¿No son necesarios hombres para la guerra? Silencio en el auditorio. El que calla otorga. Pues que hable René Bazin, de la Academia francesa. «Francia se desdibuja voluntariamente y el ejemplo viene de arriba. Se quiere ser rentista enseñada y para encontrar alojamiento, limpio y sano y consideración, es preciso estar casado sin hijos.

Se toleran uno o dos... Un sastre, de París, me escribe: Soy un hombre de oficio en relación con la alta y media burguesía que forman mi clientela; con grandes comerciantes y sus empleados que son mis proveedores; con la clase obrera, mis operarios y operarias. En todas estas clases de la sociedad compruebo, desde hace tiempo, con desesperación, la misma restricción en la familia. Hay ciertamente excepciones, sobre todo en la burguesía católica, pero son poco numerosas...

Un padre de familia me dice: Hace algunos años buscaba un piso en la calle de la Roquette, y encontré uno que me agradó. La portera me preguntó si tenía niños. Le respondí, mintiendo, que tenía dos. ¡Dos niños! ¡No habíamos más! Señor, nosotros alquilamos a matrimonios sin hijos, con perro, gato y loro, y le advierto que cuando la mujer llega a estar en estado interesante la despedimos...

¡Qué novedad!, dirán algunos de mis lectores. Ya ha llovido desde que Zola, en su obra «Fecundité», nos hizo ver esas lacras de la sociedad francesa... Bien; pues si ha llovido, y a pesar del tiempo pasado, el mal en vez de aminorarse, una vez señalado por escritores moralistas, se ha acentuado, se quiere decir que Francia, que rodaba por un plano inclinado, sigue deslizando por el camino del abismo, y pues que la guerra hemos convenido que va a ser larga, muy larga, un momento ha de llegar en que la escasez de hombres franceses en el ejército de la vecina república haga que la cuerda se quiebre en Francia.

¿Que con dinero se compran soldados? Después tocáremos esa tecla, y vamos a ver lo que sucede en el campo contrario. Continúa hablando René Bazin en «L'Echo de Paris» en 5 de Julio de este año. «Citaré todavía algunas líneas de una carta escrita por un soldado. Señor, me dice, la lectura de su artículo titulado «Niños» me recuerda otra muy sugestiva que hice hace poco más de un año. Era en el mes de Abril de 1915; mi escuadra ocupaba a media ladera, en el famoso barranco de la muerte, una choza, que había sido construida y habitada por los boches. En un rincón del techo, un soldado descubrió un pequeño carnet con notas.

La Retreta exploradora

Fué con seguridad uno de los festejos que más agradó, la retreta que los exploradores salmantinos, organizaron ayer noche.

Artísticas carrozas en las que iban bonitas muchachas, iluminadas con antorchas y bengalas de varios colores, para que a la par que daban un aspecto fantástico, sirviera para que el pueblo salmantino admirara lo típico de su tierra, cual es, los trajes de charras y albercanas.

A las cuatro de la tarde llegaron las charras, albercanas y albercanos, y en el parque de Intendencia, el fotógrafo señor Gombau se hartó de obtener fotografías.

Los exploradores van llegando, se oye la voz de a formar y poco a poco, se va organizando la retreta. Abre paso un piquete de la Guardia civil y detrás van los heraldos, siguiendo a éstos unos cien faroles, apareciendo a continuación la gallarda figura de tres albercanos, sobre briosos corceles, a los que seguían la carroza serrana en la que iban simpáticas muchachas de Alberca (La), eran éstas las señoras Marcelina Varés, Sebastiana Sánchez, Manuela Hoyos y Valentina yos, y eran los albercanos Fabián y Manuel y Antonio Salama.

Nuevas filas de faroles, formas artísticas figuras y una carroza que representaba un peña, en cuya cumbre había un explorador. Más figuras de faroles y aparece la carroza España, donde iban las hermosas y simpáticas señoritas Carmen Morales, de reina; Teresa Bermejo y Saturnina Prieto, de charras, y Rosario Griñón, de albercana. Destrás de cada carroza iba una tanda de música. Las calles por donde pasó esta retreta, estaban completamente llenas de gente que aplaudía sin cesar. En la Plaza Mayor, el genio era grande, haciéndose el paso con dificultad, en ésta se dió una vuelta a los acordes del himno.

En la calle del Doctor Riesco en casa del señor Zorita, lucían un iluminación dedicada a los niños de hoy, esperanza del mañana, regeneración de España; desde esta casa arrojaron palomas para las señoritas.

Las señoritas y señores que tomaron parte en la retreta, fueron obsequiados por el Comité, asistiendo por la noche a la representación de la «Frescura de Lafuente».

El croniquero explorador.

De la Prensa

Dijo el señor Maura. No existen compromisos que obliguen a España a ir a la guerra; y si tales compromisos no existen, no había, ni hay, ni habrá la más mínima razón para que España intervenga en la contienda. Otro asunto sería, si necesitásemos repeler agresiones.

No hay poder humano que pueda ni enterrar siquiera quebrantar la neutralidad, porque antes de obedecer, sería destituido mil veces con el aplauso de la nación entera. Pero añado el señor Maura: «para defender y hacer efectiva la voluntad de no intervenir en la lucha, para patrocinarse y salvar los intereses de España neutral... para todo eso necesitaba España haberse conmovido, haber hecho el recuento y alarde de todas sus energías, necesitaba un esfuerzo mayor quizá que para la lucha han necesitado otras naciones».

Y preguntamos ahora nosotros. Supuesto que España no se ha ya conmovido ni hecho aquel alarde y recuento de sus energías ni llevado a cabo el esfuerzo necesario para defender su neutralidad ¿autoriza el señor Maura la conclusión que de esto parece desprenderse y que el buen juicio de nuestros lectores hablará ya deducido?

El señor Maura declara que en lugar de aquella política de prevención se ha seguido la del empleo de narcóticos y sordinas y mientras tanto ocurrió que España, ausente durante tres siglos de la política internacional, aislada e indiferente al curso de las demás naciones, al estallar la presente guerra perdió la posibilidad de prorrogar este estado de aislamiento.

Y pérdida a juicio del señor Maura esta posibilidad y siendo notorio según piensa el jefe del partido conservador, que el mundo va a quedar dividido en grupos de naciones ¿cómo puede España excusar la oposición entre ellos? se pregunta el orador. Si hubiéramos de responder nosotros diríamos que de la misma manera que hasta ahora excusó la opción, no obstante haber pasado dos años desde que España perdió la posibilidad de prorrogar en estado de aislamiento, si así hemos de llamar a nuestra neutralidad.

Pero si esta abstención no es ya prorrogable como dice el señor Maura y hay que rechazar el criterio de esperar a ver quien vence e irnos con el vencedor ¿qué norma ha de servirnos para la elección? El señor Maura contesta que la ha

señalado antes de comenzar la guerra, al dar el primer paso en el tratado hispano franco-inglés, relativo al imperio marroquí, y al conceder luego las declaraciones de Cartagena y al afirmar ya comenzada la guerra, que perduraban las realidades de que España está situada en el occidente de Europa y que en el Mediterráneo y el Atlántico, tiene intereses comunes con Inglaterra, Francia y demás naciones occidentales.

Es decir que la realidad vista en esas ocasiones por el señor Maura, le indujo a pensar «que sería una insensatez el que España no intimase con las naciones occidentales, porque de ella, de suyo es una nación occidental, porque nativamente pertenece a ese grupo, y porque es muchísimo más fácil coordinar y armonizar los intereses de España con Francia e Inglaterra que sostenerlos frente a ellos en acuerdo con otras naciones cualesquiera».

Pero pensando de esta manera el señor Maura se encontró ya comenzada la guerra, con que una inmensa corriente de opiniones, de inteligentísima y sana opinión, se pronunciaba en sentido contrario a la aproximación de España a Francia e Inglaterra.

¿Por qué? El señor Maura lo dice mirando a la realidad: a la realidad de que hace dos siglos y medio que Francia e Inglaterra vienen practicando la política de procurar y fomentar la decadencia, la enervación y el apocamiento de España. Y si ésta no logra, concluye diciendo el señor Maura, la variación fundamental de esa política seguida por Francia e Inglaterra respecto de nosotros, España no podrá estar con Inglaterra ni con Francia, y si con ellas ligáramos a nuestra nación, seríamos tiradores, seríamos parciales, porque cerraríamos a nuestros descendientes el camino de la grandeza, del honor y aun de la vida que acierten ellos a merecer.

Tales son las manifestaciones hechas por el señor Maura en su discurso de Beranga. Las hemos reproducido exactamente, porque con todo desapasionamiento y fundándonos en ellas quisiéramos formular ahora nuestra opinión.

Es la siguiente: 1.ª El señor Maura es partidario de la neutralidad española. (Conformes). 2.ª Pero esta situación actual de España, es improrrogable. (Se equivoca a nuestro juicio el señor Maura y lo prueba el hecho de que venimos manteniéndola hace ya dos años).

3.ª Ni ahora ni antes, desde dos siglos y medio a la fecha hemos debido aproximarnos a Francia e Inglaterra que para con España han seguido la política de procurar y fomentar la decadencia la enervación y el apocamiento de nuestra patria. Ligarnos con ellas mientras persistan en su política (y mientras han venido observándola) es delito de traición y execrable parricidio.

4.ª y último. No creemos justificada del revuelto que el discurso del señor Maura ha producido, porque la hipótesis de la rectificación de la inversión, de la vuelta al revés de aquella secular política de Francia e Inglaterra para con España, trazas lleva de no ser una realidad de esas que al señor Maura le hicieran dar el primer paso en el tratado hispano-franco-inglés y en el acuerdo de las declaraciones de Cartagena, precisamente cuando esas naciones occidentales, venían siguiendo hacia ya dos siglos y medio la política del apocamiento de España.

La lógica, señor Maura, es inflexible.

La policía, en la Feria

Pecaríamos de injustos si permaneciésemos silenciosos ante la meritoria labor que ha realizado el Cuerpo de vigilancia de Salamanca, eficazmente ayudados por tres agentes de la brigada móvil de la Corte; que no han permitido que durante los pasados días vagara por nuestra población ni un sólo carterista, ni malhechor. Cuenten los laboriosos agentes que forman la brigada de Salamanca con nuestro entusiasta aplauso, y en especial el digno jefe, señor Sanz.

De Teatros

Liceo. Sin duda alguna anoche ha sido cuando más francamente ha triunfado la Compañía Plana-Llano, con el estreno de «La frescura de Lafuente», sainete en tres actos de los señores García Alvarez y Muñoz Seca.

El estreno no merece una crítica minuciosa; baste decir que fué un éxito de risa. Los señores Alvarez y Seca, han alambicado su ingenio y lo han dramado en todo el diálogo de su producción que están argumentada en un asunto disparatado; pero graciosísimo y original que lleva la característica de ese género de vaudeville que ahora tanto priva y que tanto terreno está conquistando a la comedia seria. Dígalo sí el señor Simó-Raso, que con esta obra salvó su última temporada en Cervantes.

En «La frescura de Lafuente» no se sabe que chisté ni que situación es más acertada; desde las primeras escenas hasta el final, el público ríe a mandibulante y celebra con estrepitosas carcajadas las ocurrencias graciosísimas de Amadeo, tipo original, que procura pasar la vida explotando sus artimañas verdaderas, caracterizándose de un sujeto verdaderamente siberiano.

Del argumento no hemos de decir una sola palabra; pues la serie de enredos y las situaciones cómicas que se suceden, constituyen el clou del sainete que más bien que esto es un disparate cómico.

Luis de Llano se nos reveló anoche como un buen actor cómico, sin exagerar, y precisando las situaciones muy bien y con gracia. Interpretó el Amadeo, Lafuente, de una manera muy completa, sabiendo dar carácter y colorido al tipo.

Los señores Díaz, Bort y Rausell, muy bien y no perdiendo ni un solo momento el alcance de sus graciosos papeles.

María Brú puso de relieve sus grandes méritos de característica en su papel de Ambrosia, que desempeñó con arte y gusto. Lo mismo decimos de la señorita Roxala.

Los demás, haciendo que el éxito fuera completo y grande. Obras como la estrenada anoche, es indiscutiblemente el género que le va a la compañía Plana-Llano. Las ovaciones frecuentes que todos escucharon al finalizar cada uno de los tres actos, así nos lo demostraron.

Para acabar diré que ayer fué un día grande para todos; para los autores del estreno, por el éxito alcanzado; para los actores, por los aplausos que escucharon; para la empresa, por la gran entrada que había, y por último, para el público, porque pasó unas horas riendo y gozando infinitamente. Enhorabuena a todos.

El doctor C. T.

Para hoy: Estreno de la comedia de los Quinteros «Dios dirá...», y estreno del gracioso sainete de G. Alvarez y Muñoz Seca «Pastor y Borrego».

Bretón.

Triunfó Benavente anoche en el teatro Bretón, con una de sus últimas producciones más grandes. «Campo de armijo», es una filigrana, un alarde que solo el arte de don Jacinto es capaz de tener.

El éxito ruidosísimo que alcanzó en la «Princesa de Madrid», se reproduce en cuantos sitios se hace la obra y nuestro público sano, que gusta de exquisitos se encontró con una comedia fina, profunda, que le entusiasmó.

El tipo de Irene de Montalván, tan real, tan femenino, solo puede salir de la imaginación de un Benavente. Se encarnó maravillosamente en la señorita Pérez de Vargas, la actriz indígena, que encontró en su papel, su verdadero trabajo, el que ella sabe interpretar con su excepcional maestría.

María Guerrero, la hubiese aplaudido.

El gran Bonafé, hizo el Duque, y fué el actorazo de siempre. González estuvo muy bien en el César y lo mismo los demás intérpretes.

El telón se levantó ininidad de veces al finalizar los tres actos y el nombre del maestro fué aclamado por el público, que estaba verdaderamente impresionado.

Para esta noche: despedida de la compañía y beneficio de la señorita Pérez de Vargas con «La Princesa Bebé».

Moderno.

Continúan cosechando aplausos y simpáticas Cándida Cortés y Euridici. El público satisfecho y con propósitos de volver.

DE SOCIEDAD

Han salido: Para Madrid, el joven telegrafista don Juan Hernández Arroyo.

—Para el mismo punto, nuestro estimado amigo don Manuel Olivera.

—Para Valladolid, el distinguido joven don Timoteo Sierra.

Dr. Manuel Peláez

Medico-dentista. De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Pujol, núm. 15, entresuelo.

Han llegado: De la Sierra, muy mejorado de la dolencia que ha sufrido, el culto especialista don Ceferino Dominguez, con su distinguida familia.

—De Zorita de la Frontera, el opulento propietario don Quintín Rodero y nuestro muy querido amigo don Fernando Bergillos.

—De Béjar, don Rafael Calzada y don Eduardo Díaz Aparicio.

—De Lugo, el conocido joven don Alberto Belmonte, hijo del que fué gobernador civil de esta provincia.

Una desgracia

Ayer tarde se encontraba en la Plaza de Toros presenciando el festival que tenía lugar, el joven José Gallego Prieto, de diez y seis años de edad. En su deseo de ver los toros soberros que había en los corrales, se encaminó con este objeto a los balconillos de la parte de atrás, teniendo la desgracia de caerse desde uno de ellos al suelo.

Trasladado inmediatamente a la Casa de Socorro, fué curado por el facultativo de guardia señor Salcedo y el practicante señor Ramos, apreciándosele las siguientes heridas: fractura doble de la mano derecha y dos dedos, otra herida en la cabeza y magullamiento en todo el cuerpo y fuerte conmoción cerebral.

En grave estado fué trasladado a su domicilio en una camilla. Le acompañaron al desgraciado José al benéfico establecimiento de la calle de Azafrañal los guardias de Seguridad Adolfo Hernández y Juan Cobero.

Plaza de Toros

Debut de la Compañía de Fabrís.

En el mismo redondel donde Joselito ha entusiasmado a los salmantinos, debutó ayer tarde la compañía de circo que dirige Leonard Parhis y que goza de una gran fama y predilección en todas partes. En Madrid, todos los artistas que forman la compañía, han escuchado estruendosas ovaciones lo mismo que en cuantos circos han trabajado e idénticas también a las entusiastas que nuestro público ayer les tributó a granel.

Con gusto haríamos una reseña y una crítica de cada uno de los artistas que ayer actuaron; pero resultaría que no tendríamos más remedio que incurrir en repeticiones de elogios y felicitaciones, todas ellas muy justamente merecidas.

Para evitar esto, diremos que todas las partes de la Compañía, todas, sin excepción ninguna, ejecutan los más variados originales y arriesgados ejercicios, de esos que emocionan al espectador y que por sí solos bastan para arrancar grandes ovaciones al público más frío y menos inteligente.

«The Morandini's», los hermanos Vital y otra troupe más que no recordamos en este momento su denominación, realizan trabajos extraordinarios en el tapiz; olímpicos, equilibristas, de resistencia, en fin cosas maravillosas más bien para vistas que para hacer una descripción.

Sobresalieron los ejercicios de «The Morandini's» que son de gran emoción y aparato.

Todos estos artistas fueron aplaudidísimos. El capitán Kelley hizo con sus fustas y sus maromas cosas verdaderamente increíbles; nudos en el aire, golpes de precisión matemática, etc., etc., que llamaron poderosamente la atención de la numerosa concurrencia que premió su trabajo con aplausos. Este número no pudo ser ni más entretenido ni más nuevo.

El señor Navarro, con su foca amaestrada (II), hizo también verdaderos prodigios, ver a una foca haciendo difíciles ejercicios de equilibrio con pelotas, sombreros, etc.; es cosa que de no haberla visto no se podría creer. ¡Gran paciencia, la del capitán Navarro!

Los malabaristas «Exploradores», ya conocidos nuestros, han vuelto a presentarse ante los salmantinos, poseyendo quizás más progresos que la vez primera que les aplaudimos. Trabajan más seguros y dan extraordinaria amenidad a sus juegos.

Por último, nuestro famoso y querido paisano Moreno?, también conocido aquí como un gran artista, volvió a deleitarnos con sus ensayos (como él los llama) de ventriloquia moderna y con un Xilófono. Se le aplaudió con cariño y admiración, a pesar de que su trabajo no es muy apropiado para presentarlo en una Plaza de toros. Desde aquí también le aplaudimos y le damos la bienvenida.

Bien se que omito de reseñar la labor de otros artistas; pero a ello me obliga la falta de tiempo (no digo de espacio, porque no me creían). También éstos gustaron extraordinariamente.

Los chispeantes y conocidos tontos Rico y Alex hicieron como siempre reír de una manera exagerada a los espectadores que vieron en ellos a los artistas completos y excepcionales. Pueden ser proclamados como reyes de la risa, y como príncipes del mismo reinado, sus compañeros Carpi, Noppi y Chicharito.

Nuestro felicitación al señor Parhis, por la gran compañía que dirige y por el éxito que ayer obtuvo en taquilla, y nuestra enhorabuena a los aficionados a los buenos espectáculos.

Para el sábado se anuncia una gran función con un sensacional debut.

«El Salmantino»

es el periódico mejor informado y el que da las noticias con mayor adelanto,

CONFERENCIAS TELEFONICAS

(De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto)

Muerte de don José Echegaray: últimos detalles. -- El ministro de Hacienda no viene a Salamanca. -- Romanones a Madrid. -- La situación en todos los frentes. -- Críticos momentos para Grecia. -- Noticias de última hora.

Recibida a las once de la mañana.

Madrid.

Conferencia de ministros. -- Dice Burell.

Ayer se reunieron los ministros de Hacienda e Instrucción, para tratar de los presupuestos de este último departamento.

Estuvieron conferenciando durante dos horas, y a la salida manifestó el señor Burell, que tanto en el presupuesto ordinario como en el extraordinario, estaban ambos ministros completamente de acuerdo.

Más comentarios al discurso de Maura.

Los periódicos de hoy continúan comentando extensamente el discurso del señor Maura. La *Correspondencia Militar* publica un razonado artículo, en el que dice: «Ajenos siempre a las luchas políticas, hemos de declarar nuevamente que las ideas expresadas por don Antonio Maura, son las que siempre han alumbrado en esta Redacción».

Esta declaración está siendo muy comentada.

Fallecimiento de don José Echegaray.

Hoy ha fallecido el ilustre dramaturgo y sabio matemático, don José Echegaray.

La noticia del fallecimiento, ha producido enorme sensación.

A la casa del finado acuden numerosas personalidades de la ciencia y la política, para testimoniar a la familia la expresión de su sentimiento.

Barcelona.

Manifestación neutralista.

En la Plaza Real se improvisó ayer una manifestación de carácter neutralista.

Los manifestantes recorrieron varias calles, dando vivas a la neutralidad. Ante las redacciones de los periódicos que la defienden prorrumpieron en vitores. La manifestación iba engrosando, llegando hasta la Rambla y Plaza de Cataluña.

En aquel momento llegó a intervenir la fuerza pública, disolviendo la manifestación y deteniendo a dos jóvenes que fueron puestos en libertad poco después.

La prensa local comenta extensamente este suceso.

Tetuán.

Banquete a un Cónsul.

La Cámara de Comercio y el Casino Español, han obsequiado con un banquete de despedida al Cónsul de España, señor Rodríguez, que ha sido trasladado a Liverpool.

Durante el banquete reinó el mayor entusiasmo, pronunciándose elocuentes y patrióticos discursos.

Sevilla.

Incendio en un vapor.

Se ha declarado en un buque anclado en el puerto, que procedía de Cádiz y traía carga general.

Los daños son de gran consideración y se practican toda clase de trabajos para reducir el incendio.

Huelva.

Ha entrado en el puerto, de arribada forzosa, el vapor «Cirilo Amoros».

Se había declarado un incendio en la bodega. Trae carga general y se dirige a Cardiff.

Coruña.

Llegada del señor Dato.

Ha llegado a esta población, el expresidente del Consejo de Ministros, señor Dato.

Le acompañaban el señor Linares Rivas y otros amigos políticos.

Nauen.

Comunicado oficial.

El comunicado oficial alemán con referencia al frente occidental de operaciones, dice:

Continúan encarnizados por ambas partes los combates entablados a orillas del Somme.

El enemigo atacó repetidamente con grandes contingentes, nuestras posiciones sin conseguir avanzar. Al Sur del río hubo grande actividad de la artillería.

Nuestros contraataques en esta región tuvieron éxito, consiguiendo ganar terreno y apoderándonos de prisioneros y botín.

En el frente oriental.

En los Carpatos fracasaron todas las tentativas de los rusos para apoderarse de nuestras posiciones de Kapud.

Los grandes contingentes de tropas empleados por el enemigo en estos ataques, fueron diezmados por el nutrido fuego de nuestra artillería.

En los Balcanes, después de combates victoriosos en los que nuestras valerosas tropas cogieron muchos prisioneros, hemos seguido avanzando.

Los rumanos se retiran ante la formidable presión de nuestros ejércitos.

En Orsova rechazamos al enemigo que atacó con grandes masas nuestras posiciones.

Al Este del Vardar fueron inútiles todos los repetidos esfuerzos del enemigo. Tuvieron que retirarse ante el fuego de la artillería.

El ejército búlgaro se ha apoderado de Kavalla.

Lisboa.

Hombres a filas.

Telegrafían de Lisboa que los soldados licenciados de la primera y cuarta división han sido de nuevo llamados a filas.

París.

Empréstito aprobado.

El proyecto de empréstito francés para la guerra, ha sido aprobado por unanimidad en la Cámara.

En breve se pondrá en circulación.

Bucarets.

Parte oficial.

Telegrafían de Bucarets, que el ejército rumano continúa avanzando en la Transilvania, habiéndose apoderado en los últimos días de la ciudad de Barohoi.

En la Dolzudje, continúa el enemigo acumulando refuerzos de tropas y material.

Se han empeñado en esta región feroces combates, habiendo conseguido el enemigo avanzar en algunos puntos.

Londres.

La lucha en Asia.

Dicen de Londres, que en la región del Eufrates, las tropas inglesas después de empeñados combates con las fuerzas regulares turcas consiguieron derrotarlas, aprisionando en su retirada, a 200 soldados.

Roma.

Los aviones en acción.

De Roma comunican que una escuadrilla, compuesta de 22 aviones italianos, ha volado sobre Tieste, arrojando 172 bombas, que produjeron muchos daños.

Los aeroplanos regresaron a su base sin novedad.

Berlín.

Bucarets, plaza fuerte.

El Gobierno rumano ha acordado declarar plaza fuerte a Bucarets en previsión de futuros acontecimientos militares.

Se han girado órdenes para que todos los extranjeros abandonen la ciudad inmediatamente.

Londres.

Conflicto en puerta.

Dicen de Tokio que la China ha contestado a las reclamaciones formuladas recientemente por el Japón.

Dícese que la contestación no es satisfactoria y se teme que se declare el estado de guerra entre ambos países, afirmándose que los Estados Unidos intervendrán como mediadores.

Atenas.

Declaraciones del presidente.

El Nuevo presidente del Consejo de ministros Mr. Venittrakoponos, ha declarado que ya es llegada la hora en que Grecia defina claramente su actitud ante la actual contienda europea.

Las manifestaciones del presidente han causado gran sensación.

Recibida a las dos de la tarde.

Madrid.

De Gobernación. -- El entierro de Echegaray. -- Duelo en Madrid.

Esta mañana en el ministerio de Gobernación nos han comunicado que salió Romanones de San bastián para la Corte, con objeto de presidir el entierro del ilustre académico don José Echegaray, que tendrá lugar a las tres de la tarde de mañana.

Romanones permanecerá en Madrid hasta el domingo por la tarde.

Un periodista comunicó al señor Ruiz Jiménez, que la sesión celebrada por el Ayuntamiento, había sido suspendida en señal de duelo por la muerte de Echegaray.

El señor Angiano ha recordado el dictamen que el sabio exministro redactó cuando el hundimiento del tercer depósito del Lozoya.

Fallecimiento de la hermana del ministro de Hacienda.

En el pueblo de Noza (Santander), ha fallecido doña María Alba de Villapeccellin, hermana del ministro de Hacienda, don Santiago Alba.

Por este motivo el ministro no podrá, como tenía pensado, marchar a Salamanca para inaugurar los Almacenes generales de Depósito de esta ciudad.

El señor Alba sale hoy para Santander, con objeto de recoger los restos de su hermana para trasladarlos al panteón de familia en Valladolid.

Nuevos detalles de la muerte de Echegaray. -- Los últimos trabajos.

Os puedo comunicar nuevos detalles de la muerte del insigne escritor don José Echegaray.

A las cuatro de la tarde de ayer sufrió un colapso.

El médico de cabecera administró al enfermo una inyección de aceite alcanforado, con lo que consiguió reanimarle.

Cuando el ilustre paciente pudo hablar, dirigiéndose al doctor le dijo: «Usted trata de levantar mi corazón, que ya me vence y se paraliza».

A las seis sufrió otro nuevo colapso y entró en el período agónico, dejando de existir a las siete y veintidós de la noche.

La capilla ardiente, ha sido montada en la planta baja del Hotel y el catafalco se encuentra colocado sobre unas riquísimas parrucas de plata y el cadáver está vestido con el uniforme de ingeniero de caminos, que le fue regalado por sus compañeros cuando al señor Echegaray le fué concedido el premio Nobel.

El primer telegrama de pésame recibido, ha sido el de S. M. el Rey de España.

En las listas de pésame figura a la cabecera de todos los nombres, el de don Eduardo Calvo.

Una de las hijas del fallecido dramaturgo, que se encontraba enferma desde hacía días, ha sufrido un retroceso en el curso de la enfermedad, motivada por las continuas e intensas emociones que está recibiendo.

Ha sido comunicada la noticia del fallecimiento a los distinguidos artistas Fernando Díaz de Mendoza y María Guerrero, que querían entrañablemente al finado.

Echegaray, se ocupaba actualmente en terminar el tercer tomo de su inspirada e instructiva obra *Física Matemática*, y preparaba un discurso de contestación que hubiera sido pronunciado por él con motivo del ingreso en la Academia, del genial escritor don Jacinto Benavente.

Petrogrado.

El comunicado oficial.

El parte oficial moscovita, dice: que al oeste de Kiki, están sufriendo grandes bajas las fuerzas búlgaras y que les han sido recogidos varios camellos y numerosos ganados.

Ginebra.

Conferencias en el cuartel general.

Dicen de Ginebra que se están celebrando constantemente conferencias en el cuartel general alemán para acordar la acción común contra los rumanos.

París.

La prensa y Grecia.

Toda la prensa parisiense se ocupa en estos días con gran detenimiento de la situación en que se encuentra Grecia, con respecto al conflicto internacional.

Le *Petit Parisien* dice, que Grecia se encuentra en un momento crítico en que tiene que seguir los impulsos de la opinión alemana o por el contrario tiene que decidirse como la razón ordena en ayudar a las naciones de la Entente, que es la que le está prestando protección.

Recibida a las cinco de la tarde.

Madrid.

Más de la muerte de Echegaray. -- Dice "La Acción".

A la hora en que os telefoné, descarga sobre Madrid una gran tormenta.

Continuamente se están recibiendo telegramas de pésame por la muerte del sabio académico don José Echegaray. Entre ellos se enuñen sentidísimo y conmovedor de los artistas Fernando Díaz de Mendoza y María Guerrero.

Las listas colocadas en la portería se llenan de nombres y por la casa mortuoria desfilan miles de personas de todas clases y condiciones; hombres de ciencia, académicos, literatos, políticos etcétera. La familia de Echegaray no recibe.

El Gobierno se reúne para ultimar detalles del entierro, que promete ser una grandiosa manifestación de duelo, esperándose que concurren medio Madrid.

Al cadáver se le tributarán los honores de capitán general con mando en plaza, por tratarse de un exministro de la Corona.

Toda la prensa dedica hoy grandes informaciones dedicadas a la muerte del ilustre académico, publicando datos biográficos, anécdotas de su vida y detalles de la enfermedad.

La *Acción* recuerda que cuando se celebró la solemne apertura de la Academia de Ciencias exactas, se encontraron a la salida el finado y don Antonio Maura, el cual contestó a Echegaray cuando éste le preguntó que por qué se había molestado en ir, que tratándose de él no podía faltar y que si hubiese sido preciso habría ido en camilla.

La apertura de los tribunales. -- Los discursos.

Se ha celebrado con gran solemnidad la apertura de dos Tribunales asistiendo numeroso público y algunas señoras.

Presidió el acto el presidente del Supremo en representación del ministro de Gracia y Justicia, señor Barroso que no ha podido asistir por encontrarse enfermo.

El señor Adecua leyó el discurso del ministro en el que se limita a hacer una exposición de los proyectos que han de ser presentados en las Cámaras para reformar las leyes de Enjuiciamiento criminal y civil y la Ley orgánica del Poder judicial.

Después el fiscal señor Montero Villegas leyó la Memoria en donde trató de la delincuencia, procedimiento, etc.

Aseguró que el aumento de criminalidad es debido a la libertad de costumbres y a la falta de religión que se nota en las masas desde hace poco tiempo a esta parte.

Los delitos contra la propiedad han aumentado por la carestía de las subsistencias y los delitos contra las personas por el alcoholismo, por la falta de cultura y por la pernicioso influencia que deja sentir el cine entre las clases ignorantes.

Terminó el señor Villegas su Memoria lamentándose de que las cantidades empleadas en el presupuesto de Gracia y Justicia no sean suficientes para llenar todas las necesidades.

Dijo también que las Cortes deben legislar a los progresos actuales de la administración de justicia.

Al terminar el orador, fué aplaudidísimo.

Barcelona.

Reunión de ferroviarios.

Se ha reunido el Comité de ferroviarios de Madrid, Zaragoza y Alicante, para tratar de su actitud con motivo de la asamblea que se celebrará en Valladolid.

Acordaron, después de alguna discusión, enviar delegados que las representarán.

Los regionalistas.

En el domicilio del jefe de los regionalistas catalanes señor Cambó, han celebrado una conferencia los primates del partido con objeto de tratar de la anunciada campaña de propaganda.

Acordaron que se celebraran actos de carácter regionalista en Vizcaya, Santander y Galicia, atendiendo a insistentes requerimientos de entidades económicas y políticas de esas provincias.

Los primeros actos tendrán lugar en Bilbao, en los primeros días de Octubre.

También trataron los regionalistas de la próxima campaña parlamentaria y de la línea de conducta que han de seguir.

Coruña.

El viaje de Dato. -- Sus declaraciones.

Se ha verificado una recepción en el Ayuntamiento, en honor del ilustre expresidente del Consejo de ministros, don Eduardo Dato.

Ayer fué interrogado por un redactor de *El Noroeste*, por su opinión, sobre el discurso pronunciado recientemente por el señor Maura.

Afirmó que por otra parte nadie quiere atentar contra esa neutralidad, pues las notas últimamente enviadas por las potencias de la entente, no se refieren a ella.

Creo que ningún Gobierno tiene la fuerza y el arraigo suficiente en la opinión para hacer salir a esta de la idea de que España ha de permanecer neutral a todo trance.

Además, nosotros somos acaso más útiles a los beligerantes siguiendo en nuestra posición actual que interviniendo en la guerra, y España debe cumplir con todas las naciones sus deberes de caballerosidad, sin inclinarse ni a un lado ni a otro.

En lo que se refiere al discurso de Maura, opina el señor Dato, que en los críticos actuales momentos más vale permanecer callados que resucitar cuestiones de esta índole.

Creo firmemente en la lealtad del partido conservador, pero si él considerara necesario que otra persona le dirigiera, no vacilaría en entregarle la dirección.

El partido no puede estar nunca más unido que en la presente ocasión.

El Gobierno debe abrir las Cortes lo antes posible para que allí, ante la faz del país, se discutan problemas que no puedan permanecer ocultos.

De su vuelta al poder, dijo que el partido conservador no dará un paso para alcanzarlo, pero que cuando sea necesario tampoco rechazará la carga que se le imponga.

París.

Comentarios de la prensa.

El periodista Gustavo Hervé pn-

¿USTED LO DUDA?

Nosotros afirmamos con hechos que las blusas de seda, gasa y vuela, últimas creaciones de la moda, saldamos por fin de temporada

mitad de su precio
BLUSAS DESDE UNA PESETA

Grandes Almacenes

al por mayor y menor
de Pérez y Paradinas
Plaza del Mercado, número 38. -- Salamanca.

Fabricantes en Barcelona
y almacenistas en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca

La casa que más barato vende.

blica en *La Victoria* un largo y ra zonado artículo, en el que trata de la situación de Rumania.

Afirma el articulista que para la conquista de Dobruja, basta apoderarse de las poblaciones situadas a la orilla derecha dechecha del Danubio, pues desde ellas se pueden bombardear las de la izquierda.

Añade que mientras los periódicos de París se esforzaban en demostrar que la toma de la caída de Tutrakan carecía de importancia, los búlgaros se han apoderado Silistria que está situada 50 kilómetros más adentro.

Termina afirmando que Rumania no puede fiar en la ayuda del Ejército de Salónica y si solamente en la de los rusos.

Bolsa de Madrid.

Cotización del día.

4 % perpétuo interior	84,00
5 % amortizable	000,00
4 % amortizable	000,00
Banco de España	000,00
Tabacalera	293,00
Franco	00,00
Libras	23,76

DELGADO BARRETO.

Los señores sacerdotes que deseen celebrar el santo sacrificio de la misa por el eterno descanso de don Pedro Blanco, el día 18 del actual en las iglesias de San Martín y San Juan de Sahagún, recibirán el estipendio de 3 pesetas y el reconocimiento de la familia del finado.

Escuelas Salesianas

Clases gratuitas.

Desde el 16 al 20 del corriente, se abren las matriculas para las clases gratuitas diurnas de niños en los dos colegios que dirigen los PP. Salesianos, y en el de la calle de la Compañía las nocturnas de Letras, Dibujo y Música para adultos.

Podrán inscribirse los alumnos de nueve a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde, en la calle del P. Cámara, 1. (Colegio Nuevo).

En la calle de la Compañía, 3, serán recibidos de ocho a nueve de la mañana y de seis a ocho de la tarde.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy:
Barometro, 692,19.
Sol, 38,2.
Sombra, 28,0.
Mínima, 10,4.
Seco, 11,0.
Húmedo, 13,0.
Viento, N., 5.
Cielo, cubierto.
Tiempo, variable.

Caldas de Oviedo

Aguas naturales Nitrogenadas, Bicarbonatadas y Radactivas, de crédito positivo y reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Caudal abundantísimo, temperatura 43° c.; estufas e inhalaciones directas del manantial; y completas instalaciones balnearias y de hospedaje; todo en condiciones inmejorables.

Temporada oficial: 1.º de Junio a 30 de Septiembre; médico director, don Enrique Doz.

La Guía del bañista, gratis en la Administración del Bañero y en Oviedo, Magdalena, 2.

De...
Por est...
Don R...
Claus...
Rodrig...
Al...
Ovied...
Gar...
Al d...
Se r...
Igu...
Zam...
Se a...
Ber...
Ho...
Próxi...
mana...
degr...
retera...
mes...
Un v...
como...
victi...
na com...
aba de...
yo sob...
lapole...
Los p...
mediat...
hispa...
cada...
El jue...
en e...
Señ...
Según...
estigos...
bió or...
lo vi...
del...
per y...
ente...
hirió...
Sanct...
Señora...
mis...
perá...
nsario...
San...
Señora...
media...
se leer...
la tarde...
Cate...
sa con...
Capi...
era de...
la maf...
Cler...
San...
santo...
de lect...
Escol...
Majest...
hasta...
se har...
PP. C...
de la...
Par...
Llam...
gnisui...
mentr...
Trát...
tada...
dimer...
ros y...
esta...
laso...
rio c...
gar a...
roma...
Varios...
El via...
A la...
do en...
entida...
de ton...
ajos...
por Al...
manca...
Cua...
reunió...
el parti...
tuar...
e falle...
mana...
Con...
todos...
mos s...
hacia...
tro...
Mu...
que a...
que le...
pesan...
Ho...
gene...
Norm...

Del Rectorado

Por este Rectorado, se han hecho los siguientes nombramientos de maestros:

Raimundo Jiménez Benito, de Zamora (Salamanca); doña Laura Salazar, de Peñaranda (Salamanca); doña Claudina Aguado Sevillano, de Salamanca (Cáceres); y doña Josefa Rodríguez, de Alcorchillo (Zamora).

Al señor Rector de la Universidad de Oviedo, se le da cuenta del nombramiento expedido a favor de don Simón Garrote de las Muelas.

Al director del Instituto de Zamora se le remite aprobado el cuadro de exámenes de exámenes para la convocatoria de Septiembre.

Igualmente se le remite aprobado al director de la Normal de Maestros de Zamora.

Se admite la renuncia de maestro Gerardo de Arévalo (Avila) a don Eugenio Sánchez.

Horrorosa tormenta

Un hombre muerto por un rayo.

Próximamente a las ocho de la mañana de hoy ha ocurrido una terrible desgracia en el kilómetro 17 de la carretera de Salamanca a Alba de Tormes.

Un vecino de Alba que trabajaba como temporero en la carretera, fué víctima, tal vez por alguna imprudencia cometida, de la tormenta que se estaba desencadenando, cayendo un rayo sobre él, que lo mató en el acto de darle medio carbonado.

Los peones camineros acudieron inmediatamente al lugar donde cayó la víctima eléctrica, no pudiendo prestar auxilio alguno a su compañero que era ya cadáver.

El juez de Alba de Tormes se personó en el lugar del suceso procediendo al levantamiento del cadáver.

Según la declaración de uno de los testigos presenciales de la catástrofe, debió ocurrir así por haber emprendido la víctima una carrera larga huyendo del chaparrón que comenzaba a caer y provocando tras de él una corriente de aire que atrajo el rayo que le hirió de muerte.

CULTOS

Sancti-Spiritus.—Novena a Nuestra Señora de la Misericordia. A las nueve, misa minerva. A continuación se hará la novena. Por la tarde, a las seis, rosario y novena.

San Pablo.—Septenario a Nuestra Señora de las Angustias. A las ocho y media, misa minerva; a continuación, se leerá el ejercicio del Septenario. Por la tarde, a las seis, rosario y novena.

Catedral.—A las nueve y media, misa conventual.

Capilla de la Venerable Orden Tercera del Carmen.—Misa a las siete de la mañana.

Clericia.—Al toque de oraciones de la Santa Iglesia Catedral, se rezará el santo rosario y acto seguido, un rato de lectura espiritual.

Esclavas.—Exposición de Su Divina Majestad, desde las siete de la mañana hasta las cinco y media, a cuya hora se hará la reserva.

PP. Carmelitas.—A las siete y media de la tarde, Salve Carmelitana.

Para el señor alcalde

Llamamos la atención de nuestro dignísimo y celoso alcalde, acerca del lamentable abandono en que se encuentra la calle de los Perdones.

Trátase, don Emigdio, de que en la citada calle se ven amontonadas gran número de inmundicias. Los barrenderos pasan por allí de tarde en tarde; esta es la causa de que no podamos ir a asomarnos al balcón, so pena de haberlo con una careta que impida llegar a nuestras fosas nasales los mil aromas que por allí se encuentran. Varios vecinos.

El viaje del Sr. Alba, suspendido

A las doce de hoy se habían reunido en el Gobierno civil, las principales autoridades de la población, con el fin de tomar acuerdos respecto a los agasajos con que había de honrarse al señor Alba, durante su estancia en Salamanca.

Cuando estaba para terminarse la reunión, fué recibido un telegrama por el señor gobernador, en el que se le participaba la imposibilidad de efectuar el viaje del señor Alba, por haber fallecido en Noza (Santander), su hermana política.

Con tal motivo quedan en suspenso todos los preparativos y nosotros hemos suprimido también el original que hacía relación a la venida del ministro.

Muy de veras sentimos la desgracia que affige al ilustre político y por la que le expresamos nuestro más sentido pésame.

Noticias

Todos los fieles que visitaren la iglesia de San Millán (Siervas de María), pueden lucrar indulgencia plenaria *toties quoties*, con las condiciones necesarias, desde las doce de la mañana del día 16, sábado, hasta las doce de la noche del día 17, domingo.

Hoy han comenzado en el Instituto general y Técnico y en las Escuelas Normales los exámenes de ingreso y

asignaturas de la convocatoria de Septiembre.

En la Universidad y Facultad de Medicina y Ciencias, comenzarán el próximo día 22.

Si está usted satisfecho del chocolate que toma, pruebe el del Comercio de los Cubanos, y compare. Si no lo está, adopte definitivamente para su consumo el que se elabora a brazo en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca. Teléfono número 22.

El día 18 del presente mes, primer aniversario del fallecimiento de la señorita Eugenia Albertos Gonzalo, se invita a los señores sacerdotes celebren el santo sacrificio de la misa en sufragio del alma de la finada en las iglesias de San Martín y PP. Jesuitas, por lo que, además del agradecimiento, recibirán el estipendio de tres pesetas.

Más barato que antes de la guerra

UNA PESETA solamente cuestan dos botellas de Chartreuse o Benedictine. ¿Cómo puede hacerse este milagro? Comprando una cajita de legítimas esencias de estos licores en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 13 y 15, Salamanca.

El próximo domingo, 17 del presente mes, en la parroquia del Carmen y a las diez de la mañana, se celebrará una solemnisísima fiesta al Santísimo Sacramento de nuestros Altares, en acción de gracias por los beneficios concedidos al hijo de una piadosísima familia de la feligresía del Carmen, y que desea ocultar su nombre.

El sermón de esta solemne fiesta estará a cargo del virtuoso e ilustrado profesor del Seminario don Francisco Borrego.

Dr. Daniel Mezquita Moreno

Catedrático de la Facultad de Medicina. CIRUGIA — VIAS URINARIAS

Plaza de San Juan de Sabagún, 4, pral.

CONSULTA DIARIA: De OCHO a UNA y de TRES a CINCO

HERNIADOS

Si no prestáis la debida atención a vuestros lesiones, es como si constantemente amenazara vuestra cabeza una cuchilla, y si la quebradura que padecéis se os estrangula, cosa muy fácil, si no se contiene con mi braguero, cuando queráis avisar al médico sería ya tarde, muriendo entre los más crueles y espantosos sufrimientos.

Pero para evitar esto, utilizar los aparatos ortopédicos de gran precisión, colocados por el afamado y hábil ortopédico J. Aznar Franco, que haciéndolos a la medida, comprimen donde deben comprimir, dificultad que surge siempre con aparatos mal hechos y defectuosos.

Hernias umbilicales de los niños, piernas torcidas y gibosidades se curan y corrigen con fajas, aparatos y corsés a propósito.

Señoritas de talle poco gentil y defectuosos y señoras de exagerado abdomen, deben consultar también, reservadamente, con este ortopédico, el que recibirá consultas a diario en Salamanca, los días 12, 13, 14, y 15 de Septiembre, en el Hotel Terminus, Calle de Toro.

Venid todos esos días a consultar con el ortopédico J. Aznar Franco. h 15



CLINICA ODONTOLOGICA DE Matías Ludeña

Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca.

COCHES

Se liquidan por haber dejado el negocio, tres landós, tres familiares y una berlina. TERNERAS raza holandesa, se venden. Razón: Paseo de Canalejas, núm. 10.

Venta de casa. Se vende la señalada con el número 4 de la Calle de Romanones (antes Libreros). Del precio y condiciones informarán García Barrado, número 26, rojería.

GRAN SALCHICHERIA DE Valeriano Fernández

Calle de Zamora, n.º 52.

Ofrece al público los embutidos exquisitos, fabricados en la casa en el mes de Enero, de carnes escogidísimas y sólo de cerdo, a los precios siguientes:

Chorizo cagar, kilo.	7,50 ptas.
Id. en tripa de vaca.	6,50 —
Id. en tripa de cerdo y ternera.	6,00 —
Id. salchichón.	8,00 —
Lomos en tripa y adobados.	8,00 —
Jamón añejo, escogido, aromático.	8,00 —
Id. por piezas gran surtido.	4,50 —

Jamón al corte, tocino de jamón, idem paletas, pernicotes, chorizo de bofes, farinatos, morcillas, juegos de pies, idem sueltos, tocino de gusto exquisito, idem manteca, costillas saladas, idem espinazcos, cabezas, huesos de caña, puente y paleta.

SE VENDE

la casa señalada con los números 29 y 31, situada en la calle de la Estafeta. Del precio y condiciones, informará don Isidoro Sánchez, Patio de Escuelas, número 2. 12

LECHE DE VACAS

excelente por producirse en la Granja Los Cubanos, a tres kilómetros de esta capital y completamente pura, especial para niños y enfermos, sirviéndose a domicilio, en botellas con precintos higiénicos.

Despacho: Doctor Riesco, 23, al lado del Banco de España. 8-a-5

SE VENDE

un tronco de caballos, admirablemente encañados, pelo castaño, alzada tres dedos, edad seis y siete años, respectivamente. En la Administración de este periódico darán razón.

Almacenes de Ultramarinos

ENRIQUE PRIETO SALAMANCA

Nuevo despacho, al por menor, en la Plaza Mayor, número 16.

Vinos y licores de las mejores marcas

Manzanilla aromática. Dos botellas del más delicioso licor puede usted preparar con las cajas Hispania.

El Charro (la mejor). Gran diploma de honor y medalla de oro Londres 1914.

Enrique Prieto, Salamanca.

Liceo Escolar de San Ildefonso para alumnos de Instituto

Director: D. Fabián Villoria Méndez

Plazuela de los Bandos, 5.—Salamanca. (17 años de existencia en esta capital).

El 1.º de Octubre reanuda sus clases y los alumnos que a esta Academia concurren son oficiales, y se admiten internos, medionionistas y externos.

Para detalles, dirigirse al Director. 20-11

Enfermedades de los ojos

Doctor Roberto Laignier

Ex jefe de las Clínicas de Luis Wecker, París-Biarritz, y médico de la Facultad de París.

Con objeto de atender a su numerosa clientela, tiene abierto su consultorio-sucursal en Irún, de dos a cinco. Lunes, miércoles y sábados, hasta fin de Noviembre.

1, CALLE BERROTARAN, 1.

Academia Salmantina

(Colegio de Segunda Enseñanza)

Director: Don Santiago Riesco

Abogado, Licenciado en Filosofía y Letras, Profesor A. del Instituto.

Prior, 3 y 5.—Salamanca

Las clases de este Colegio son desempeñadas por don Teodoro Cabrera, don Manuel Vicente, don Eduardo García López y don Ernesto Amador, profesores A. del Instituto General y Técnico, doctores y licenciados en las Facultades de Letras, Ciencias y Derecho, y que formarán parte de los tribunales de examen.

Solamente se admiten alumnos externos, a los que se explica la lección dada en el Instituto y la señalada para el día siguiente, obteniéndose con este método resultados asombrosos en la enseñanza como lo demuestra el éxito alcanzado en los últimos exámenes.

La vigilancia, sin ser molesta, será estrecha, y el inspector del Colegio acompañará a los alumnos al Instituto, asegurando en esta forma la puntual asistencia a las clases. Detalles y reglamentos al director.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

ALMACENES GENERALES DE DEPOSITO

Sociedad anónima.—Capital: 250.000 pesetas.

Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos de mercaderías con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas. — Expiden resguardos de depósito pignorables. — Tienen servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca.

ADMINISTRACION

En los Almacenes de la Compañía (inmediatos a la estación del ferrocarril).

OFICINA DE CONTABILIDAD

Zamora, núm. 14.—Teléfonos 90 y 147.

Balneario de Calzadilla del Campo

Aguas sulfurado-sódicas-bicarbonatadas

Indicadas, las de la Fuente del Estómago, en las pirosis, acedias, catarros, úlceras de estómago, vómitos y estreñimiento. Las de la Fuente del Establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azulre, sulfuroso, gas nitrógeno que entran en su composición, hace desaparecer el mal olor del aliento, sordera, catarros nasales y del oído y erupciones de la piel de todas clases (eczema, psoriasis, urticaria, etcétera, etc.).

Depósito para la venta de agua embotellada en todas las droguerías.

Rebajas considerables en las habitaciones y usos de las aguas, en los meses de Junio y Septiembre.

El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje muy cómodo, desde Salamanca: se hace por el coche de Ledesma y por los automóviles de Vitigudino desde ésta.

Para más detalles, dirigirse al señor Administrador de los Baños de Calzadilla del Campo (Ledesma-Salamanca).

Temporada oficial: empieza el día 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre

NO IMPORTA LA GUERRA

PARA QUE LA CASA

JESUS RODRIGUEZ LOPEZ

presente novedades cada día, pendientes y collares de brillantes argentinos, bolsas y bolsillos de gran fantasía, guantes de todas clases, boás y talmas de pluma de gran moda, perfumera de las mejores marcas.

Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos).

Lo que distinguen y caracterizan a los señores que desean adquirir un cuadro FOTOGRAFICO es la adquisición en la casa más sencilla y ECONOMICA JUSTO BAJO San Justo 2.º SALAMANCA

PIANOS

Almacén de música de todas clases, armoniums, pianos y autopianos de las principales marcas nacionales y extranjeras, a precios sin competencia. Ventas al contado y a plazos, de 25 pesetas mensuales. Cambios y alquileres.

Violines, guitarras, bandurrias, acordeones, etc., y accesorios.

Calle de Zamora, 35, Salamanca. Casa De-Bernardi. 7

CLINICA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

RICARDO MARIN

MÉDICO-OCULISTA

PROCEDENTE DEL INSTITUTO OFTÁLMICO DE MADRID

CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Rúa, 36, pral.—Salamanca.

Pensamientos de hombres ilustres

Desde el otro mundo (POR TELEGRAFO SIN HILOS)

«Cuando yo estaba en Salamanca no existían los dos acreditados comercios de Hipólito Montero. De haber estado establecidas estas casas comerciales, cuya fama llega hasta aquí, el equipo y vestuario de mis marinos, y las ropas para mis Carabelas, se hubieran comprado allí; no admite duda.

Cristóbal Colón.»

«Yo escribí mi Don Quijote para solaz, recreo y honesto esparcimiento de los hombres. Hipólito Montero estableció sus bien surtidos comercios para regocijo de mujeres económicas, tranquilidad y sosiego de buenos esposos y alivio de padres de familia; porque ya sé, y es menester que sepan todos, que comprando en ellos se consigue próspera fortuna, artículos lindísimos y generos inimitables. Y Dios te guarde.

Miguel de Cervantes.»

Hipólito Montero

Casa Central: Lonja 13 y 15.—Sucursal: Plaza Mayor, 10 y 11.

Tejidos, confecciones, ropa blanca y novedades.

Imprenta de El Salmantino.—Plazuela de San Isidro.

¡A LOS PROPIETARIOS, ARQUITECTOS Y CONTRATISTAS DE OBRAS!

E. GOMEZ, CARRERA Y COMPAÑIA

Oficinas, talleres y almacenes: Paseo de Canalejas, 32.-Teléfono 110.-SALAMANCA

Construcción de toda clase de obras.-Especialidad en las de HORMIGON ARMADO.-Gran exposición y venta de aparatos sanitarios y diversos materiales de construcción.

CONSTRUIMOS

Además de toda clase de obras, las siguientes:

EN HORMIGON ARMADO

Apoyos conductores para energía eléctrica.—Cornisas.
Cimentaciones para edificios y maquinaria.—Impostas.
Dinteles y vigas para grandes sobrecargas.—Miradores.
Cerramientos para fincas.—Ménsulas.
Canalizaciones para riegos.—Pisos sencillos y dobles.
Depósitos para aguas y aceites.—Repisas.
Ensanche de puentes.—Puentes.—Criptas.
Saltos de agua.—Rampas para escaleras.

EN CEMENTO O PIEDRA ARTIFICIAL

Fachadas.—Adoquinados.—Balastradas.—Losas para aceras.—Y toda clase de pavimentaciones.

EN MARMOL COMPRIMIDO

Balastradas.—Escaleras.—Bañeras.—Mostradores.—Fregaderos.—Sarcófagos.—Zócalos.—Suelos.—Cruces con inscripciones.

NOTA.—También construimos ACOMETIDAS para saneamientos particulares, a precios reducidísimos y sin competencia.

Esta casa dispone de competente personal, así como de los artículos más modernos. Para convencerse de ello, rogamos a nuestros favorecedores que no contraten nada sin antes visitarnos, pues es la única casa en la provincia que dispone de los principales elementos de construcción y fabricación más perfectos y de las importaciones más rápidas y surtidas en ventaja de su numerosa clientela.

Se facilitan proyectos y presupuestos.—Ver catálogos y lista de precios.

Paseo de Canalejas, núm. 32 (fuera de Sancti-Spiritus).—Teléfono 110.

ENTRADA LIBRE

TENEMOS EN VENTA

Entre diversos materiales y artículos de construcción los siguientes:

Cementos portlan marcas «Cangrejo», «Hércules» y «Tudela Veguín», y Cal hidráulica de Zumaya.

La exclusiva de cocinas económicas de todos los tamaños «Tipo Bilbao» con y sin Termosifón.

Sifones de cemento y gres para ACOMETIDAS de saneamiento.

Toda clase de aparatos sanitarios en bañeras, inodoros, urinarios, bidets, inodoros a la Turca, cisternas reguladas e intermitentes, lavabos, grifería y accesorios, etc., etc.

Tuberías de cemento y gres de todos los diámetros y figuras.

Tapas o losas de hierro fundido y de cemento para las arquetas de registro de las ACOMETIDAS.

Tuberías de plomo y hierro galvanizado de diversos diámetros para instalaciones.

Tubos rectangulares de barro cocido, para chimeneas.

Mosaicos hidráulicos.

Azulejos blancos, pintados y biselados.

Fábricas de Abonos y Superfosfatos

ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

Hijos de Mirat

Salamanca y Logrosán

(Cáceres).

Importadores directos de nitratos, sales potásicas y amoníaco.

Pastas para sopa. - Almidón.

SORDOMUDOS Y CIEGOS

Colegio en Valladolid, dirigido por un Sacerdote.

Marqués del Duero, número 2.

Se admiten alumnos internos y externos, dándoseles el trato familiar y bueno. Enseñanza a los sordomudos por la palabra. Pidanse más informes al Director.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAJES ni OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan, se estrechados, rompen la piedra y expulsan las arenas. Curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y terribles dolores, al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DÍAS, sin peligro, los flujos hemorrágicos secretos reñicos, y modifican los cálculos. Para lograr un éxito fijo, pídase gratis la CLÍNICA MATEOS, Arsenal 1, de MADRID. (España) método aplicativo visible.

En Salamanca:

DROGUERÍA FUENTES

Plaza del Corriño, 22

y Boticas acreditadas de la capital y su provincia.

MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sanguíneo, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre. Flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, desdénso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepeso. Aplicación del tratamiento Rehogel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 90 por 100 de los casos. Se ha publicado un libro gratis irremediable. Solicite con detalles a la CLÍNICA MATEOS, Arsenal 1, MADRID. Cuenta gratis y por correo.

Sun Insurance Office

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo.

FUNDADA EN LONDRES EN 1710

	Pesetas.
Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, o sean a la par.	60.000.000
Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000.	36.750.000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.	77.500.000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.	1.697.000

Esta Compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años.

Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 25 de Febrero de 1915.

Representante en Salamanca:

Don Juan Antonio Sánchez

Portillo del Pozo Hilerá, núm. 7.



La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

AGENCIAS EN TODAS LAS CAPITALES DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL
CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS SOBRE LA VIDA SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Salamanca

Don Andrés P.-Cardenal.

PLAZA DE LA LIBERTAD

LABORATORIUM ONYX BERLIN, S. W. 19.

Si queréis tener la dentadura de una blancura envidiable y conservar la boca en un estado perfecto de higiene.

USAD

cada mañana, los insuperables

:: Dentífricos ONYX ::



Jabón y Crema ONYX

¿Hay algo más desagradable y nocivo que una boca descuidada?

Todos los higienistas responden que NO, y recomiendan los dentífricos ONYX.

PASTA ONYX..... 1,25 pesetas.

POLVOS ONYX... 1,25 idem.

ELIXIR ONYX..... 2,75 idem.

: Polvos de arroz ONYX :

BAZAR SANTOS - Salamanca.